
Судьба Веры Александровны 
Файзулиной очень похожа на тысячи 
и тысячи судеб ее ровесников: 
семья пострадала от сталинских 
репрессий, юность «украла» война, 
именно ее поколению пришлось 
восстанавливать страну...
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СамарСкая облаСтная аССоциация врачей



Предстоящее празднование 70-летия Победы в Великой 
Отечественной войне является крайне ответственной зада-
чей, стоящей перед профессиональным сообществом. Так, в 
ближайшее время намечено два крупных мероприятия при 
поддержке Самарской областной ассоциации врачей. Первое, 
которое пройдет на региональном уровне в ДК им. Пушкина 
(в нем наряду с остальными ветеранами ВОВ примут участие 
ветераны - представители отрасли здравоохранения). Второе - 
 масштабное чествование героев и участников ВОВ - состоится 
в стенах больницы им. В.Д. Середавина. Здесь ветеранов ожи-
дают праздничная программа, памятные подарки и сюрпри-
зы. Кроме того, специально к празднику готовится к записи 
музыкальный диск с песнями на военную тематику, которые 
исполняют врачи Самарской области.

В конце апреля в Самаре пройдет уже ставшая традици-
онной спартакиада медицинских работников. На этот раз ра-
ботники отрасли здравоохранения будут состязаться в умении 
играть в мини-футбол, волейбол и настольный теннис. Коман-
ды от медицинских учреждений уже сформированы. А орга-
низаторами спортивного праздника выступят Самарская об-
ластная ассоциация врачей, областной минздрав и Самарский 
государственный медицинский университет.

По общему решению членов правления СОАВ были утверж-
дены кандидатуры, которые будут направлены на обучение по 
специальным курсам по подготовке медиаторов и третейских 
судей. Им по окончании обучения предстоит реализовывать на 
территории Самарской области два принципиально новых на-
правления в системе защиты прав медицинских работников –  
а именно: стать основоположниками региональных институ-
тов медиации и третейских судей. Отмечу, что такая форма 
работы существенно упростит процедуру разрешения граж-
данских споров и способствует снижению напряженности в си-
стеме взаимоотношений «врач - пациент». Профессиональное 
сообщество очень нуждается в экспертах-медиках с юридиче-
ским образованием и соответствующим уровнем подготовки.

Также членам правления СОАВ была представлена вновь 
избранная президент Самарской областной ассоциации фар-
мацевтических работников Елена Валерьевна Гладкова, ко-
торой предстоит влиться в работу Координационного совета 
НПО.

Дорогие друзья! Круг задач, который сегодня стоит перед 
общественными организациями, постоянно расширяется. Рас-
тет число законодательных инициатив, в обсуждение которых 
привлекаются общественники - эксперты от отрасли. Поэтому 
я искренне призываю вас к более активному участию в созда-
нии и анализе законотворческих и образовательных инициа-
тив.

Наконец-то мы сделали это – учредили нашу награ-
ду. И в этом году мы объявляем старт второй ежегодной 
Премии Национальной медицинской палаты.

Самое важное в этой Премии – то, что идея ее проведе-
ния принадлежит непосредственно нам – медицинским 
работникам. Это – насущная потребность российских 
врачей, которые сегодня, как никто другой, нуждаются в 
признании своих заслуг и в повышении уважения к сво-
ей профессии. 

Первое вручение Премии НМП состоялось год назад 
и вызвало широкий отклик в медицинском сообществе. 
И это неудивительно. Премия - это действительное при-
знание реальных заслуг самым крупным общественным 
профессиональным объединением и повод еще раз зао-
стрить внимание как на тех проблемах, с которыми стал-
киваются простые врачи в своей ежедневной практике, 
так и на тех вопросах, которые требуют решения на фе-
деральном уровне.

Премией Национальной медицинской палаты были 
награждены те, кто работает в самых проблемных точках 
здравоохранения. Награды получили не только меди-
цинские работники, но и представители общественных 
организаций, а также представители СМИ – те издания 
и журналисты, которые помогают врачам в их нелегкой 
работе, поднимают острые темы и объективно освещают 
их, встают на защиту врачей в сложных ситуациях. Наши 
номинанты проделали огромную работу, проанализи-
ровав и свой собственный труд, и те проблемы, которые 
стоят перед нашим здравоохранением в целом. Каждая 
из полученных заявок становилась для нашего жюри 
своего рода научным исследованием. Мы видели, как са-
моотверженно трудятся наши земские врачи, мы знако-
мились с тем, как начинают свой путь в профессию наши 
будущие коллеги, мы следили за тем, как идут по врачеб-
ному пути молодые специалисты и как помогают им на 
этом пути их наставники. Мы оценили, как много делают 
для развития нашего здравоохранения общественные 
организации. И мы видели, что многие СМИ становятся 
нашими партнёрами и друзьями, правдиво и честно рас-
сказывая и о проблемах, и о достижениях наших врачей.

Мы с вами знаем, что большинство врачей сегодня – 
это истинные подвижники, которые, несмотря ни на что, 
сохраняют преданность своему делу, ответственность и 
чувство долга. Отрадно, что Премия НМП становится до-
брой традицией. Мы с вами не просто выбираем победи-
телей, мы с вами говорим о том, что сегодня волнует всех 
нас. Мы с вами делаем общее дело – возвращаем нашей 
профессии то уважение и тот престиж, которых она за-
служивает. Сегодня мы в этом почти первопроходцы, но, 
объединив усилия, мы сможем двигаться вперед и даль-
ше. 

 Вместе мы – сила!

ваш леонид рошаль,  
президент  нп  «национальная медицинСкая палата»

Заявление  
Национальной  
медицинской палаты

Глубокоуважаемые коллеги!
Профессиональное сообщество наметило 
план мероприятий по празднованию 
70-летия Великой Победы

 
на базе СамарСкой облаСтной клиничеСкой больницы им. в.д. Середавина  
СоСтоялоСь заСедание правления СамарСкой облаСтной аССоциации врачей  
С учаСтием предСтавителей координационного Совета некоммерчеСких  
профеССиональных организаций

Сергей николаевич измалков,
президент СамарСкой облаСтной аССоциации врачей, профеССор Самгму 

леонид рошаль,
президент  нп 

«национальная  
медицинСкая  

палата»
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4  –  а к т у а л ь н о
по материалам «бюллетеня  
национальной медицинСкой палаты»
НМП РФ обучит медиаторов и третейских судей

6  –  С о б ы т и я
приоритет 2015 года –  
перинатальные центры
В зале заседаний областного правительства состоялась итоговая 

коллегия министерства здравоохранения Самарской области

8  –  л и ц а  п о б е д ы
профеССор СеСтринСкого дела
без выходных и праздников
дорогая зинуша

1 6  –  и н и ц и а т и в а
дело вСей жизни
Имя легендарного врача Владимира Середавина  

теперь носит областная больница, которой он посвятил полжизни

1 8  –  з д о р о в ы й  о б р а з  ж и з н и
знай наших!
Футбольная команда СОКБ им. Середавина приняла участие  

во всероссийском турнир по мини-футболу в Ярославле

по материалам «бюллетеня национальной медицинСкой палаты»

национальная 
медицинСкая палата  
обучит медиаторов 
и третейСких Судей
Национальная медицинская палата создает общероссийскую 
систему досудебного и внесудебного урегулирования конфликтов 
между врачом и пациентом и третейского судопроизводства

как подчеркнул президент национальной 
медицинСкой палаты леонид рошаль,  
уже давно назрела необходимоСть  
в СиСтемном подходе к правовому 
урегулированию конфликтов между 
врачами и пациентами

С этой целью необходимо соз-
дать условия для подготовки спе-
циалистов – только в этом случае 
и врач, и пациент смогут получить 
объективную оценку ситуации 
и правовую защиту. На государ-
ственном уровне до сих пор не был 
создан эффективный алгоритм до-
судебного разбирательства.  С са-
мого начала своего существования 
НМП развивает систему защиты 
как врача, так и пациента и ищет 
способы наиболее действенного 
и эффективного урегулирования 
споров между ними.  Успешные на-
работки в этом направлении есть у 
Врачебной палаты Смоленской об-
ласти. Уже более трех лет при Смо-
ленской врачебной палате работает 
Третейский суд. За короткое время 
его работы было рассмотрено более 
700 жалоб по поводу ненадлежаще-
го оказания медицинской помощи.  
И только несколько случаев были 
рассмотрены на заседаниях Тре-
тейского суда, а остальные – уре-
гулированы на досудебном уровне 
с помощью экспертов из коллегии 
досудебного разрешения споров. В 
настоящее время успешный опыт 
Врачебной палаты Смоленской об-
ласти распространяется на  регио-
ны России.

В Национальной  медицинской  
палате  был разработан проект, 
направленный на развитие  систе-
мы  юридической  защиты  меди-
ков на  базе  профессиональных  и  
территориальных  общественных  
некоммерческих  организаций  ме-
дицинских работников,  которые 
являются  членами  НМП.  Первоо-
чередная задача – обучение членов 
Национальной медицинской пала-
ты  по  программам  повышения 
квалификации в сфере медиации 
и третейского судопроизводства, а 
также создание региональных  цен-
тров по  урегулированию конфлик-
тов  между  врачами  и  пациентами. 
Для членов НМП предусмотрено 
бесплатное обучение, которое бу-
дет проходить на  базе Института  
последипломного  медицинского 
образования  г. Смоленска по двум 
программам: «Основы  медиации»  
и «Организация деятельности тре-
тейских судов в здравоохранении и 
социальной сфере».

«В рамках этого проекта 
предполагалось обучить по 
каждой программе по два 
человека от каждого реги-
она, – сообщила Наталья 
Аксенова, председатель Вра-
чебной палаты Смоленской 
области. – Наша палата и я, 
как ректор института, приня-
ли решение, что мы обучим 
в два раза больше. Таким 
образом, пройти бесплатное 
обучение по этим  учебным 
программам смогут более 
320 человек. Будем обучать 
и врачей, и юристов – тех, 
кого региональные подраз-
деления НМП на территории 
всей Российской Федерации 
сами решат направить на об-
учение. Мы хотим, чтобы в 
каждом регионе России при 
врачебных палатах были 
созданы и третейские суды, 
и  комиссии  по  досудебному 
урегулированию споров».

В  соответствии  с  законо-
дательством  проект предпо-
лагает очно-заочную форму 
обучения с  элементами  дис-
танционного  образования. 
По его результатам будут вы-
даны удостоверения установ-
ленного  образца,  которые  
дадут право работать по дан-
ной профессии.

«Обучение  начнется  с  
первого марта,  и  мы уже по-
лучили и продолжаем полу-
чать массу заявок из  регио-
нов, –  рассказывает Наталья 
Аксенова. – Это показывает, 

насколько данный  проект  
своевременен  и  важен  для  
нас. В западных странах ме-
ханизмы юридической за-
щиты медицинских работ-
ников уже давно являются 
прерогативой  профессио-
нальных ассоциаций. А в све-
те развития общественно-го-
сударственного партнерства 
проект сегодня приобретает 
особую актуальность».

При Национальной меди-
цинской  палате планируется  
также  создать общероссий-
ские коллегии по третейским 
судам и досудебному урегу-
лированию споров. Кроме 
того, проект включит в себя 
проведение круглых столов 
и конференций по обмену 
опытом.

национальная медицинСкая 
палата проСит доработать 
проект Стратегии развития 
здравоохранения
ЭкСперты нмп подготовили 
заключение на проект «Стратегии 
развития здравоохранения рф 
2015-2018 гг.», предСтавленный  
в конце прошлого года 
минздравом роССии

В обсуждении документа 
приняло участие подавля-
ющее большинство членов 
Национальной медицинской  
палаты.  Бесспорным  пре-
имуществом проекта явля-
ется его комплексность: он 
затрагивает  практически  

все  основные  сферы здраво-
охранения, в нем уделено  су-
щественное внимание  таким  
важным  направлениям,  как 
развитие  профессиональных  
общественных организаций  
в  системе  государственно-
общественного управления 
отраслью, системе ОМС и  
лекарственного  обеспече-
ния. Важным  является и 
намерение скорректировать 
Программу государственных  
гарантий,  а именно –  четко 
определить  виды, формы  и  
условия  медицинской помо-
щи, конкретизировать усло-
вия ее бесплатного оказания 
гражданам. Несмотря  на  ряд  
позитивных моментов  доку-
мента,  существует  и  немало  
вопросов,  ответы на  кото-
рые  представители  эксперт-
ного  медицинского  сообще-
ства  планируют  прояснить. 
Так, эксперты Националь-
ной медицинской палаты  
выражают  обеспокоенность  
состоянием финансирования 
отрасли. В стратегии указа-
но, что доля госрасходов в 
общих расходах на здраво-
охранение  в 2013  г.  соста-
вила 79%.  Однако в 2011 г. 
она составляла всего 60%, а в 
2012 г. – 61%.  Экспертам  На-
циональной  медицинской 
палаты  не  ясно, c чем  связа-
но  двукратное  сокращение 
доли негосударственных рас-
ходов за один год. В  Палате  
также  отмечают,  что «по-

гружение» в ОМС основных 
видов медицинской помощи, 
включая 459  высокотехно-
логичных  методов, привело 
к двукратному  сокращению 
доли  государственных  рас-
ходов  на  здравоохранение 
в структуре ВВП – с 4,7% до 
2,4%. Национальная меди-
цинская палата считает, что 
в  стратегии  необходимо  за-
фиксировать,  а  при ее  реа-
лизации  найти  средства  для  
увеличения финансового  
наполнения Программы  го-
сударственных гарантий до 
уровня 6-7% ВВП. 

Несмотря  на  достаточ-
но  обширную презентацию 
основных направлений раз-
вития системы  здравоохра-
нения,  в  самом  документе  
отсутствует  общее  видение  
того,  какой же будет  модель  
здравоохранения  в  целом:  
что будет с первичной ме-
дицинской и санитарной 
помощью (включая  врачей  
общей  практики), со  скорой 
медпомощью,  стационар-
ной  помощью и диспансер-
ной службой. По мнению 
членов НМП, принявших 
участие  в  обсуждении про-
екта  стратегии,  отдельны-
ми  ее  пунктами должны  
стать  такие  разделы,  как  
поддержка сельского здра-
воохранения и развитие 
кадрового потенциала от-
расли, включая  совершен-
ствование оплаты  труда. 
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а к т у а л ь н о С о б ы т и я
в чиСло оСновных направлений развития национальной 
СиСтемы здравоохранения могло бы  войти  внедрение 
важнейших  для  отраСли  инСтрументов – СиСтемы  
доСудебного  урегулирования  Споров, инСтитута  незавиСимой 
медицинСкой  ЭкСпертизы,  СиСтемы  Страхования  
ответСтвенноСти медицинСких  работников

Это будет способствовать  снижению  социального 
напряжения между врачом и пациентом. Вместе с тем, 
одними из самых важных остаются вопросы взаимо-
действия профессиональных общественных организа-
ций и органов государственного  управления.  А зна-
чит, необходимо более четкое обозначение функций 
медицинских ассоциаций. Так, в разделе «Развитие 
медицинских профессиональных некоммерческих ор-
ганизаций» предлагается обозначить переход к само-
регулированию – закрепить за  профессиональными  
общественными  организациями  функции  саморегу-
лирования  профессиональной деятельности и госу-
дарственно-общественного управления.

Другие разделы  целесообразно  дополнить пред-
ложениями  Национальной  медицинской палаты,  на-
правленными  на  усиление  роли профессиональных  
общественных  организаций в управлении отраслью, а 
именно: 

• обозначить не только государственный, но и обще-
ственный  контроль  за  реализацией  территориальных  
программ  государственных гарантий; 

• закрепить совместное с государством утверждение 
порядков оказания медицинской помощи различного 
профиля и критериев качества медицинской помощи 
разного профиля  и  вида,  а  также  других  норматив-
ных актов, регламентирующих доступность, своевре-
менность и качество оказания медицинской помощи;

• установить проведение аккредитации образова-
тельных программ в сфере здравоохранения за НП 
«Национальная медицинская палата»;

• к процедуре аккредитации  медицинских работ-
ников,  общее  руководство  которой возложено на На-
циональный центр аккредитации,  а  методологическое  
сопровождение –  на  экспертно-методические  центры, 
привлечь  профессиональные  некоммерческие  орга-
низации  с  правом  решающего голоса;

• в целях интеграции института главных специали-
стов и профессиональных некоммерческих организа-
ций определить назначение главных  специалистов на  
основании  рекомендаций профессиональных органи-
заций; 

• закрепить,  при  координирующей  роли Минздра-
ва  России,  за  профессиональными  некоммерческими  
организациями  разработку и утверждение клиниче-
ских рекомендаций (протоколов лечения);

• возложить функции  по  аккредитации  экспертов 
по качеству медицинской помощи на НП «Националь-
ная медицинская палата».

Среди других предложений ЭкСпертов – Сохранить практику  
Создания  целевых  программ развития  здравоохранения,   
в чаСтноСти, программ  модернизации  и  оптимизации  
здравоохранения (в том чиСле Службы крови роССийСкой 
федерации), уделить внимание развитию детСкой  
Стационарной  помощи.  разделы, поСвященные  развитию  
информатизации  и  лекарСтвенного  обеСпечения,  Следует  
Скоординировать С уже дейСтвующими программами и 
концепциями

Ориентир – 
«дорожная карта» развития

С докладом «Здравоохранение Самарской области: 
итоги и перспективы развития в современных условиях» 
выступил Геннадий Николаевич Гридасов - заместитель 
председателя правительства Самарской области – министр 
здравоохранения. 

Министр подчеркнул, что в 2014 году удалось добиться 
наименьшего за последние 25 лет коэффициента естествен-
ной убыли населения. Это произошло за счет повышения 
рождаемости и снижения смертности. В прошлом году в гу-
бернии родились 40 527 детей – на 967 больше, чем в 2013 
г. На 14 % снизилось количество абортов. Число женщин, 
отказавшихся от аборта, за три года увеличилось в 5 раз. За 
7 лет благодаря ЭКО родились 2 027 детей. Ожидается рож-
дение еще 400 детей.

По данным Самарастата, в 2014 г. умерли 45 929 
человек – на 225 меньше, чем в 2013 г. 

Благодаря открытию 4 первичных сосудистых отде-
лений (всего их – 10) достигнутый уровень смертности от 
болезней системы кровообращения на 12% ниже целевого. 
Впервые за 5 лет на 3% снизилась смертность от новообра-
зований.  В ранней стадии активно выявлено 2 300 онкоза-
болеваний, снизилась одногодичная летальность. 

Еще на 21,3% уменьшилась смертность от туберкулеза 
(за 4 года – в 2 раза), достигнутый показатель на четверть 
ниже целевого. 

На базе наркологических диспансеров Самары и То-
льятти в октябре 2014 г. открыты два подразделения для 
временного пребывания и медицинского освидетельство-
вания лиц в состоянии опьянения. Помощь получили 984 
человека. 

В ходе диспансеризации в 67 ЛПУ осмотрены 614 тыс. 
человек (99,8 % от плана). Выявлено более 83 тыс. забо-
леваний, из них 28 тыс. эндокринных и 18 тыс. сердечно-
сосудистых. Однако частота выявления болезней системы 
кровообращения и органов дыхания в 3 раза ниже, чем в 
РФ, пищеварения – в 2, онкозаболеваний – в 3,5 раза.

В 2014 г. зарегистрирована самая низкая за 8 
лет материнская смертность – 2,5 на 100 тыс. ро-
дившихся живыми. Это в 4,5 раза ниже, чем по 
РФ в 2013 г. (11,3).

Младенческая смертность снизилась на 8,2% и состави-
ла 6,4 на 1000 родившихся живыми, что соответствует це-
левому уровню 2016 г. 

приоритет 2015 года – 
перинатальные центры
12 марта  в зале заседаний областного правительства состоялась  
итоговая коллегия министерства здравоохранения Самарской области
людмила молякова

в коллегии принял учаСтие вице-губернатор - руководитель 
админиСтрации губернатора СамарСкой облаСти  дмитрий 
евгеньевич овчинников. он отметил, что развитие Сферы 
здравоохранения – одно из приоритетных направлений 
работы органов влаСти губернии. правительСтво тратит 
на Социальные цели более 60% облаСтного бюджета. 
предпринимаютСя Серьезные меры для повышения преСтижа 
профеССии медика, увеличения зарплаты медработников, 
обновления оборудования лечебных учреждений.

В рамках государственных программ 
завершена реконструкция и полностью 
оснащены поликлинические отделе-
ния Новокуйбышевской ЦГБ и Тольят-
тинской городской поликлиники № 3; 
начата модернизация перинатального 
центра при Тольяттинской городской 
клинической больнице № 5; приобре-
тено медицинское оборудование для 8 
ЛПУ.

Реализуется 6 проектов ГЧП в 
сфере здравоохранения с общим 
объемом инвестиций 7 млрд руб. 

Продолжается тенденция притока 
кадров средних медицинских работ-
ников в службу скорой медпомощи – в    
2014 г. численность персонала выезд-
ных бригад увеличилась на 62 человека. 
66,3 % бригад СМП прибывали на место 
вызова в течение 20 минут. В поликли-
никах  открыты и функционируют 54 
отделения неотложной медицинской 
помощи, где обслужено более 565 тыс. 
вызовов.

В 2014 г. впервые за последние годы 
наблюдался приток медицинских работ-
ников в государственную систему здра-
воохранения: врачей – 158, среднего 
медицинского персонала – 197 человек. 

Приоритет 2015 года, по словам ми-
нистра Г. Н. Гридасова, - перинатальные 
центры. Предстоит завершить модер-
низацию перинатального центра при 
Тольяттинской городской клинической 
больнице № 5 (до 7 000 родов в год), 
приступить к оснащению строящегося 
Самарского областного перинатально-
го центра. А также начать переоснаще-
ние Самарской областной клинической 
больницы им. В.Д. Середавина и Самар-
ской городской больницы № 1 им. Н.И. 
Пирогова в рамках подготовки к чемпи-
онату мира по футболу в 2018 году.  

Работа по призванию
На решение кадровой проблемы 

как ключевой задачи отечественного 
здравоохранения обратил внимание в 
своем выступлении первый проректор 
СамГМУ — проректор по учебно-воспи-
тательной и социальной работе Юрий 
Владимирович Щукин. 

А в последние годы к ним добави-
лись и нападения на медиков «скорой». 
И все же благодарностей от пациентов в 
службу поступает гораздо больше, чем 
жалоб». 

От реорганизации 
к качеству

Главный врач Елховской ЦРБ Ан-
дрей Геннадьевич Житлов сообщил 
коллегам, как удалось за короткое вре-
мя выстроить в здравоохранении райо-
на управленческую вертикаль, которая 
способствовала повышению уровня 
удовлетворенности населения медицин-
скими услугами. Клинический психолог 
Самарского областного центра плани-
рования семьи и репродукции Наталья 
Васильевна Головчук выступила с до-
кладом «Эффективность психологи-
ческого консультирования в ситуации 
репродуктивного выбора», в котором от-
метила роль психологов, занимающихся 
доабортным консультированием в ле-
чебно-профилактических учреждениях 
и центрах «Семья». Благодаря их работе 
в 2014 году 1016 женщин отказались от 
абортов, на свет появились новые граж-
дане губернии. 

Директор Самарского медицинско-
го колледжа им. Н. Ляпиной Надеж-
да Викторовна Ярочкина рассказала, 
какие изменения намечены в органи-
зации подготовки среднего медицин-
ского персонала. Решено создать два 
многопрофильных и многоуровневых 
учреждения путем присоединения пяти 
училищ и колледжей к Самарскому кол-
леджу им. Ляпиной и Тольяттинскому 
медицинскому колледжу. Это позволит 
создать единую оптимальную систему 
подготовки специалистов для государ-
ственных учреждений здравоохранения 
Самарской области. 

Президент Самарской областной 
фармацевтической ассоциации Елена 
Валерьевна Гладкова охарактеризовала 
фармацевтический рынок Самарской 
области и наметила задачи професси-
онального сообщества, среди которых 
главная – улучшение качества лекар-
ственного обеспечения населения.

Директор Территориального фонда 
обязательного медицинского страхова-
ния Самарской области Виктор Никола-
евич Мокшин в своем докладе «О ходе 
исполнения ЛПУ области нормативных 
документов по экономическим вопро-
сам в 2014 году» напомнил главным 
врачам лечебных учреждений, что пред-
стоит активнее внедрять стационароза-
мещающие виды помощи, отказываться 
от необоснованных госпитализаций, эф-
фективнее работать в амбулаторно-по-
ликлиническом звене медицины. 

Директор ТФОМС предупредил глав-
ных врачей, что в текущем году будет 
продолжена работа мобильных пред-
ставительств Фонда. Выезды бригад 
ТФОМС в лечебные учреждения области 
доказали свою эффективность. Порой, 
как отметил В. Н. Мокшин, именно со-
трудники мобильных представительств 
открывали главврачу глаза на наиболее 
проблемные направления в организа-
ции работы поликлиники. В 2014 году 
в представительства поступило 678 об-
ращений, большинство от пациентов, 
но 141 жалоба была от сотрудников, у 
которых были вопросы по поводу на-
числения зарплаты, стимулирующих 
надбавок и премий. А пациенты были 
недовольны качеством оказания медпо-
мощи, взиманием денежных средств за 
лечение. 

О ситуации в службе скорой меди-
цинской помощи с точки зрения врача 
рассказал врач анестезиолог-реанима-
толог ГБУЗ «Самарская станция скорой 
медицинской помощи» Дмитрий Анато-
льевич Кожевников.

За последние два года в службе от-
мечают положительные моменты: обно-
вилась аппаратура, получено 42 новых 
автомобиля, поднялась зарплата работ-
ников «скорой», проходят конкурсы мед- 
работников «скорой», конференции. 
«На «скорую» приходят работать по 
призванию, - подчеркнул Кожевников. 
– Другие просто не выдерживают огром-
ные психические и физические нагруз-
ки, повседневный риск и уходят. По-
этому есть и проблемы, основная из них 
– нехватка врачей, особенно педиатров. 

6

С а м а р С к а я  о б л а С т н а я  а С С о ц и а ц и я  в р а ч е й С а м а р С к а я  о б л а С т н а я  а С С о ц и а ц и я  в р а ч е й

7



л и ц а  п о б е д ыл и ц а  п о б е д ы

Судьба Веры Александровны 
Файзулиной очень похожа 
на тысячи и тысячи судеб ее 
ровесников: семья пострадала 
от сталинских репрессий, 
юность «украла» война, именно 
ее поколению пришлось 
восстанавливать страну, поэтому 
большая часть жизни прошла в 
беспрерывной работе. Но при этом 
трудно найти более светлого и 
жизнелюбивого человека. Двери 
ее дома всегда открыты для гостей, 
и для каждого она найдет доброе 
слово дарья Серикова

У войны не женское лицо
А в 1943 году пришла повестка. В армию на-

чали забирать и женщин. Файзулина вместе с 
несколькими тысячами таких же молодых де-
вушек из соседних областей попала в 1856-й 
зенитно-артиллерийский полк. Их наскоро обу-
чили и отправили на передовую – воевать за Ро-
дину, которая так жестоко обошлась с ее семьей. 
Вера Александровна показывает фотографии 
– совсем девчонки с серьезными обязанностя-
ми – разведчицы, связистки, зенитчицы, воен-
фельдшеры. Вместе они прошли путь от Куйбы-
шева до Будапешта. Боевое крещение приняли в 
районе Кировограда, там им впервые пришлось 
пережить бомбежку. 

«Война – она не для женщин», - смущенно 
улыбаясь, говорит Вера Александровна. Очень 
скоро оказалось, что призвать-то девушек при-
звали, но никаких условий для них не было.   
«Нам выдали форму – галифе, гимнастерки, 
ватные штаны и сапоги 42 размера. На таких-
то маленьких «птичек»! - поясняет Файзулина. 
- Прямо в поезде по дороге на фронт сами распа-
рывали галифе и перешивали их в юбки. Коман-
дир ругал, а что поделать – женщины, они везде 
остаются женщинами». 

Физически приходилось очень тяжело. Не-
смотря на то, что рядом всегда были мужчи-
ны, которые должны были носить вооружение 
и припасы, и девушкам работы хватало – сами 
рыли землянки, не зная, надолго ли задержатся 
на позиции. Перевозили санитарный инвентарь 
– а это, помимо всего прочего, и противогазы, и 
костюмы химзащиты – подозревая, что против-
ник может использовать любое оружие, фель-
дшеров полностью «снаряжали». Парадокс, но в 
то же время обычных бинтов и ваты не хватало 
– иногда приходилось стирать их и использовать 
по нескольку раз. 

И все эти тяготы – на фоне постоянного голо-
да и холода. «Хоть и говорили тогда, что все для 
фронта, все для Победы, мы с трудом выжива-
ли, - говорит Вера Александровна. – Мужчин на 
передовой, наверное, хорошо кормили. А мы… 
сплошные концентраты и перловка. В поезде го-

Вера Александровна родилась в 1925 году в Ульяновской об-
ласти. Но когда девочке было всего 7 лет, ее родное село сгорело. 
Семью – мать, отца и четверых детей забрал в Куйбышев дядя, 
который потом  до самой смерти будет помогать ей. Жили в ма-
ленькой комнатушке вместе с его семьей, спали прямо на полу. 
Взрослые ближе к двери, дети – чуть подальше, так вся комната и 
занята. Родителям долго не удавалось найти работу, ведь все до-
кументы погибли в огне, а на запросы о восстановлении чинов-
ники только разводили руками – мечеть, где хранились метрики, 
тоже сгорела, и разыскать их невозможно. 

В итоге отца взяли рабочим на стройку, казалось, что все на-
лаживается. Но наступил 1937 год. «Ночью к нам в дом пришли 
какие-то люди в черной одежде и забрали моего папу, - вспомина-
ет Вера Александровна. – Мы даже не поняли, за что. Вся его вина 
перед советской властью состояла в том, что он молился в мечети. 
Больше мы его никогда не видели. Долго ждали, что он вернется. 
Если честно, наверное, я до сих пор жду. После смерти Сталина 
его, правда, реабилитировали. Нам дали несколько справок. В од-
ной написали, что папа умер от инфаркта, в другой – от язвы же-
лудка, в третьей вообще ничего не написали». Правду семья узна-
ла намного позже – оказалось, что отца расстреляли в 1938 году. 

Оставшись без кормильца, 
мама должна была устраиваться на 
работу. Но куда, если без докумен-
тов ей нигде не рады. «Но мир не 
без добрых людей, - говорит Вера 
Александровна. – Соседка дала 
маме свой паспорт и привела ее в 
школу. Директором была еврейка, 
которая, видимо, тоже повидала 
немало горя. Она нас пожалела и 
разрешила маме работать уборщи-
цей. Тогда для нас это стало спасе-
нием». 

С 14 лет работала и сама Вера. 
Она устроилась санитаркой в го-
спиталь, и это предопределило ее 
дальнейшую судьбу. «В 1941 году 
все уже знали, что будет война, и 
по всей стране начали открывать 
сестринские курсы. Меня отпра-
вили учиться на 10 месяцев. Окон-
чила я их в самый разгар боев – в 
апреле 1942 года, - рассказывает 
она. – Работала в Куйбышеве в 
госпитале. Мы встречали санпоез-
да на вокзале, забирали раненых. 
Очень страшно было: снимаешь 
повязку, а там черви. Доктор тут 
же отправляет на ампутацию. Мо-
лодые парни оставались калеками, 
невозможно без слез смотреть». 

На работе Вера практически 
жила – ночевала прямо в пере-
вязочной. Смысла уходить домой 
не было – в любой момент могла 
потребоваться ее помощь. Да и 
взрослые женщины ее подкармли-
вали – давали хлеб и горячий чай, 
а свой скудный паек девушка от-
давала маме. В госпитале она была 
на хорошем счету – за безукориз-
ненную чистоту в перевязочной и 
отличную работу ее неоднократно 
премировали. 

товить было негде, могли и 
по двое суток не есть. Когда 
стояли в городах, нас водили 
в столовую, но… один раз в 
день. А холода, кушать хо-
чется постоянно. Ладно еще, 
в дороге можно было посто-
янно топить печку и греться 
около нее. После Харькова 
пошли выжженные дерев-
ни, много обгоревших дров 
осталось – мы и им были 
рады, выбегали на станциях 
собирать». 

После войны однопол-
чане долго не общались. 
Но по инициативе Веры 
Александровны в 80-е годы 
начали встречаться. «Жен-
щин, конечно, было тяжело 
разыскать. Все вышли за-
муж, поменяли фамилии, 
разъехались за мужьями кто 
куда. Но я эту работу начала, 
и по цепочке, общими уси-
лиями, мы нашли 162 чело-
века», - рассказывает она, 
показывая большой альбом 
с фотографиями и письмами 
– один из шести, посвящен-
ных 1856-му зенитно-артил-
лерийскому полку. Их она 
кропотливо собирала долгие 
годы, 5 штук раздала по му-
зеям. Очень обидно было уз-
нать, что некоторые из них 
потерялись при переездах, 
ведь в каждый из них было 
вложено немало труда и ду-
шевной теплоты. 
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Вся жизнь – в работе
Стойкость и мужество Веры Алексан-

дровны по-настоящему поражают. Гля-
дя на нее, трудно поверить, насколько 
нелегкий жизненный путь ей пришлось 
пройти. Несмотря на обещания достой-
ного обеспечения для участников войны, 
в 1945 году она в ставшем родным Куй-
бышеве вновь оказалась в комнатушке в 
подвале, в котором жили мама с сестрой. 
Устроилась на работу в поликлинику при 
МВД. Забрали к себе из деревни старень-
кую бабушку. Так прожили до 1950 года, 
когда Вера познакомилась с будущим му-
жем. 

Жить оказалось просто негде. Реши-
ли снимать комнату. «Мама отдала мне 
две миски, две ложки и 10 рублей – все ее 
накопления, вот и все свадебные подар-
ки», - эти годы своей жизни Вера Алек-
сандровна без слез вспомнить не может. 
Молодая женщина, которой, естественно, 
хотелось наряжаться и выходить в свет, 
работала без выходных и ходила в кир-
зовых сапогах, выданных на фронте, и 
перекрашенной в черный цвет шинели 
- пальто она купила только после рож-
дения второго ребенка. «Декрета тогда 
как такового не было, - вспоминает Вера 
Александровна. – Старшую дочку, когда 
ей был всего месяц, приходилось возить 
к маме. Прижму ее к себе под шинелью, 
в другой руке сумка с пеленками, в кир-
зовых сапогах скользишь по склону, как 
на коньках. Одна мысль была – успеть бы 
сгруппироваться, чтобы на сумку упасть, 
а не на ребенка. А после работы встречала 
маму на трамвайной остановке. Она под-
возила мне дочку, отдавала билет, и я по 
нему ехала дальше. Так мы экономили 3 
копейки, это была солидная сумма». 

Более или менее все стало налажи-
ваться к середине 50-х, после смерти Ста-
лина. Муж на тот момент уже работал. А 
семью Аксеновых (это девичья фамилия 
Веры Александровны) признали постра-
давшими от репрессий. Удалось даже 
«выбить» квартиру, в которой Вера Алек-
сандровна живет до сих пор. Две неболь-
шие комнаты в «старом фонде», но тогда 
и они казались раем. 

А вот трудиться практически круглосу-
точно и без выходных так и не отучилась. 
Вере Файзулиной довелось не только ра-
ботать по специальности, но и принять 
непосредственное участие в строительстве 
больницы им. Калинина. По выходным 
помогали рабочим – носили кирпичи, 
крошку для заливки пола в фойе. На от-
крытие ее в числе других медработников-
«строителей» пригласили в качестве по-
четного гостя. И с этого момента вся ее 
профессиональная судьба оказалась связа-
на с этим медучреждением. Больнице она 
отдала 46 лет. Работала и в процедурном 
кабинете, и палатной медсестрой. Несмо-
тря на отсутствие высшего образования, 
стала настоящим асом функциональной 
диагностики – с улыбкой вспоминает, как 
учила расшифровывать кардиограмму не-
которых нынешних профессоров - светил 
губернской медицины. 

А ведь еще была большая семья – муж, 
двое детей, мама, которая под конец жиз-
ни почти ослепла, и ей нужен был уход. И 
дача, которая в буквальном смысле слова 
кормила. И со всем этим она справлялась 
на «отлично». И теперь гордится не толь-
ко своими профессиональными достиже-
ниями, но и дочерью и сыном. Несмотря 
на то, что и Вере Александровне, и ее мужу 
война помешала окончить  даже школу, 
детям они твердо решили обеспечить до-
стойное образование. Дочь стала лингви-
стом, сын окончил архитектурно-строи-
тельный университет. Но что еще важнее, 
они выросли просто хорошими людьми, 
любящими и благодарными своим роди-
телям. 

Вера Александровна с удовольствием 
рассказывает о том, как ее навещают дети, 
в какие игрушки играет маленький пра- 
внук. «Уже в старости довелось нам по-
жить хорошо, - делится она. - И родные 
помогают, и пенсия наконец достойная, и 
не забывают про нас – приглашают в шко-
лы, вузы, на городские праздники, в род-
ную больницу им. Калинина. Пока силы 
есть, мы с радостью выбираемся из дома, 
общаемся. Так что все у нас замечательно 
– так и напишите!». 

Сергея Владимировича Ковалева недаром называют  
врачом-строителем. Бывший фронтовик, попавший  
в самое пекло в Сталинграде, он никогда не боялся никакой 
работы, на его счету – не одно медучреждение, созданное 
практически «с нуля». А главным секретом всех своих 
успехов он называет надежный семейный тыл -  
со своей любимой женой он прожил уже 71 год. дарья Серикова

без 
выходных 
и праздников

От судьбы не уйдешь
Сергей Владимирович стал продолжателем семейных 

традиций – его мама и бабушка всю жизнь посвятили меди-
цине. И для него выбор был очевиден. Правда, поступил он 
не в гражданский вуз. «Тогда о войне еще не было и речи, 
мирное время, меня призывают в армию, - рассказывает он. - 
Стрелять и бегать совсем не хотелось, так что я выбрал учебу 
в военно-медицинской академии в Куйбышеве».  Планы на-
рушила война. 7 ноября 1941 года вместе с другими студента-
ми академии Сергей Владимирович маршировал на параде 
на площади им. Куйбышева. А еще через полгода вуз и вовсе 
расформировали – на передовой нужны были кадры. 

Ковалев оказался в числе добровольцев, которые от-
правились на фронт.  Ужасы войны пришлось испытать 
еще по дороге в татищевские лагеря под Саратовом, где 
из вчерашних студентов и рабочих готовили полноцен-
ные боевые подразделения. Пароходики, на которых их 
перевозили, постоянно бомбили. В августе 1942 года по-

сле короткого обучения ребят бросили под Сталинград. 
По иронии судьбы Сергей Владимирович, который не лю-
бил стрелять и ходить строем, оказался в 72-м стрелковом 
полку. Но благодаря медицинскому образованию стал все-
таки санинструктором. 

О фронтовой жизни Ковалев вспоминать не любит. 
«Все и из школьных учебников прекрасно знают, что про-
исходило в Сталинграде. Бои были страшенные. Враг про-
сто пер. Но мы город не сдали», - говорит он.  

В 1943 году Сергей Владимирович был ранен. С череп-
но-мозговой травмой он отправился в госпиталь в город 
Чкалов (Оренбург). «Ехал в госпиталь, а попал в плен… к 
медсестре», - смеется он. Свою будущую жену он увидел 
уже после окончания лечения, когда решил продолжить 
обучение в эвакуированном мединституте. Молодые люди 
встретились на вечере, и это была любовь с первого взгля-
да. Вот уже 71 год они неразлучны. 
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Ценный кадр

После войны Ковалевы вернулись в Куйбы-
шев. Окончив эвакуированный сюда Харьков-
ский мединститут №1, Сергей Владимирович 
остался работать на кафедре факультетской 
хирургии. А через год его вызвал заведующий 
облздравотделом. «Посадил он меня и говорит: 
«Тебе не стыдно? Фронтовик, коммунист, и си-
дишь, профессору картинки развешиваешь. А у 
нас работать в районах некому. Хотим тебя на-
значить в Красный Яр главврачом-хирургом», 
- вспоминает Ковалев. – А я тогда не хотел в на-
чальники, мне важна была именно практика. 
Но что делать, еще полгода специализировался 
по хирургии, а потом поехал работать». 

Вскоре как военному запаса Сергею Влади-
мировичу пришла повестка – сдавать больницу 
и явиться в Москву. В облздраве ценного со-
трудника отпускать не спешили – объяснили 
ему, что главврачи не подлежат мобилизации, 
и разрешили никуда не ехать. Но через пять ме-
сяцев москвичи все же «победили». Ковалева 
назначили начальником госпиталя в Лейпциг. 
«Я спросил, можно ли взять семью, - расска-
зывает Сергей Владимирович. – Выяснилось, 
что нет, и тогда я ответил, что с немцами дело 
уже имел и ехать в Германию не хочу». Вре-
мена были суровые, и за такой дерзкий отказ 
доктору даже пригрозили трибуналом. Затем, 
правда, смягчились и отправили работать в 
Саратов. Там он три года читал лекции по во-
енно-полевой хирургии. А потом его включили 
в состав комиссии по расследованию причин 
крушения самолета. В марте в холодную погоду 
работали на аэродроме, и Сергей Владимиро-
вич простудил почки, долго лечился в госпи-
тале, а потом попросил отпустить его домой, 
в родной Куйбышев. «Не было бы счастья, да 
несчастье помогло, - улыбается он. – Я уже не 
знал, как объяснить, что не военный я, больше 
пользы принесу как врач».   

Так в 1953 году Ковалевы оказались в Сосно-
во-Солонецком районе. Там они проработали 
14,5 лет. За это время довольно большая по тем 
временам – на 75 коек - больница просто пре-
образилась. Провели водопровод, отопление, 
в полную силу заработало хирургическое от-
деление. Но и что такое выходные, главврач не 
знал. «Я природу очень люблю, а получалось, 
что живя в селе, практически ее и не вижу, - 
говорит Сергей Владимирович. - В воскресе-
нье только в Волгу залезешь, сверху  с берега 
кричат: «Привезли!». Приходится бежать смо-
треть, что случилось».

Такую самоотверженность пациенты очень 
ценили. В семейном архиве – десятки газетных 
статей о работе хирурга и письма в редакцию 
с благодарностью врачу. Чудо-доктор просла-
вился на всю округу, и к нему приезжали и из 
соседних районов, и из Жигулевска. Конечно, 
не всем коллегам это нравилось. Может быть, 
поэтому Сергей Владимирович и не получил 
давно присвоенное ему народом звание Заслу-
женного врача СССР.

Пациент дороже всего
В 1969 году семья переехала в Куйбышев. «Это дочери виноваты, 

- смеется Ковалев. – Двое из них уже учились в мединституте, жена 
скучала, так и уговорила меня перевестись главврачом сюда. Нам 
сразу дали квартиру, мы обустроились, но привыкнуть я долго не 
мог – никакого простора, воздух плохой, птицы не поют… не нрави-
лось мне в городе». 

И здесь продолжилась работа почти в круглосуточном режиме. 
Биография Сергея Владимировича – немалая часть губернской ме-
дицины. В нашем городе ему пришлось реализовать сразу два мас-
штабных проекта. 

Под его непосредственным руководством Дорожная клини-
ческая больница обзавелась новым современным корпусом на ул. 
Солнечной. И параллельно он «поставил на ноги» еще одну службу, 
сейчас разрушенную и незаслуженно забытую – городскую дезин-
фекционную станцию. «Мы работали по типу пожарной команды. 
Участковый врач приходит на вызов, диагностирует инфекционное 
заболевание, звонит в службу. Наша бригада выезжает, забирает 
больного и вещи, которыми он пользовался. Вторая бригада про-
веряет контактных лиц, - объясняет Ковалев. -  Наша лаборатория 
позволяла  проверять на стерильность операционные, родильные 
отделения. Если находили грязь, вызывали главврачей, объясняли, 
как работать. Интересная работа была. К нам приезжали учиться со 
всего Союза. Постоянно обменивались опытом с Ленинградом и Мо-
сквой».

Дома у бывшего начальника службы до сих пор хранится отчет о 
работе станции за 1977 год. «Это должна была быть моя кандидат-
ская диссертация», - улыбается он. Но научную степень он так и не 
получил. Некогда было – нужно было работать. Даже будучи глав-
врачом, он брал дежурства, чтобы прокормить большую семью – у 
Ковалевых три дочери, и сам оперировал. А еще – учиться. Сергей 
Владимирович уверен, что врач должен постоянно повышать ква-
лификацию, оттачивать профессиональное мастерство, поэтому ча-
сто выезжал на курсы и конференции. 

Да и вообще за регалиями он никогда не гнался. «У меня были 
возможности занимать очень высокие должности, я проходил кур-
сы, обучение, но, анализируя свою жизнь, понимаю: нас удовлет-
воряет то, что мы приносили большую пользу людям, - говорит 
он.  - Можно было, наверное, в Москве остаться, тогда жизнь бы по-
другому сложилась. Но я считаю, что ошибки мы не сделали». 

На прощание спрашиваю, не подсчитывал ли Сергей Владими-
рович, сколько операций он сделал в своей жизни, сколько людей 
спас. Совсем не удивляюсь ответу: не считал, но несколько тысяч 
точно наберется. Действительно, какая уж тут ошибка. 

Можно сказать, что в медици-
ну Зинаида Федоровна пришла 
еще школьницей. Во время Фин-
ской войны она вместе с другими 
девочками на каникулах ездила 
в Выборг за ранеными в качестве 
санитарки. Нужно было доста-
вить их в Куйбышев в госпиталь. 
«Ездили мы неожиданно долго, 
каникулы кончились, я вернулась 
и просто «обсыпалась» двойками, 
чуть не осталась на второй год», - 
рассказывает она. 

Но по-настоящему узнать обо 
всех ужасах войны ей пришлось 
спустя два года, в 1941-м. На фронт 
юная Зина, Зинуша, как будут на-
зывать ее потом однополчане, от-
правилась в 16 лет. Убежала из 10 
класса в военкомат вместе с маль-
чишками, приписав себе полгода. 
«Бежали от голода, - признается 
она. – Здесь меня ничего не дер-
жало. Нашу квартиру на Ленин-
градской забрали, чтобы рассе-
лить эвакуированных рабочих. 
Меня приютила учительница ли-
тературы. Я нянчила ее ребенка, а 
она со мной занималась. Я была у 
нее отличницей, тетради стопками 
исписывала. Мечтала стать жур-
налистом, поступить в литератур-
ный институт. И даже подумать 
не могла, что в итоге придется 
военную академию заканчивать. 
Но в первые же дни войны с пере-
довой приехал ее раненый муж, 
и они уехали в Оренбург, вот я и 
побежала в военкомат. Там меня 
спросили: «Ты, наверное, к лет-
чикам хочешь?» И удивились от-
вету – в пехоту! Ну, в пехоту, так в 
пехоту. Отправили на 4 месяца на 
обучение на курсы военного вре-
мени – нужно было уметь только 
остановить кровь и наложить по-
вязку. Так хоть нашлось где жить 
– ночевали в том же здании, где 
и учились. А в порядке практики 
нас отправляли в Сталинград за 
ранеными на пароходе, мы их раз-
возили по городам Поволжья, по 
госпиталям». 

Старшина медицинской службы 
Зинаида Федоровна Шкуратова за годы 
войны вынесла с поля боя около сотни 

раненых. И теперь, в мирное время, 
продолжает спасать – но уже от ран 

душевных. Несмотря на солидный 
возраст, она шефствует над детским 

социальным приютом. дарья Серикова

фото и удоСтоверения 
об окончании курСов 
повышения квалификации
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«Есть такая книга «У войны не 
женское лицо». Неправда, женское! 
- говорит Зинаида Федоровна. - Нас 
полно было: летчицы, зенитчицы, 
связистки. Из Куйбышева только ты-
сяч 30 женщин одновременно ушли. 
Тяжело было – не передать. Вот мне 
раненых на себе нужно было выно-
сить с поля боя. Во мне весу было 47 
кг, а солдат, например, весит 65 – как 
мне быть? Да еще и был приказ Ста-
лина - выносить только с оружием 
вместе. А это еще плюс винтовка 5 кг. 
Иду, уговариваю раненого хоть пят-
ками не тормозить. По снегу на плащ-
палатке было легче тащить, ему, ко-
нечно, холодно, но мне лучше. Около 
100 человек я так выволокла на пле-
че, плащ-палатке, санках. А двум еще 
кровь моя подошла. Помню, один был 
раненый в живот, слышу, в медсанба-
те хирурги забегали, говорят, кровь 
бы перелить, но нет подходящей. Я 
пришла, сказала, что у меня 2-я груп-
па, и сумку им свою пустую показы-
ваю – говорю, дайте только бинтов. 
Такой вот «обмен» получился. Кровь 
у меня взяли. Не знаю, может, и жив 
до сих пор тот солдат». 

А вот с еще одним спасенным ею 
раненым Зинаида Федоровна обща-
лась до самой его смерти. Недавно 
получила письмо: «Пишет вам Павел 
– внук капитана Селякова, которо-
го вы вытащили раненого в бою под 
Харьковом. Дед умер, и, разбирая его 
вещи, я нашел ваш адрес и стихи, по 
всей видимости, про вас».

Старшина Шкуратова с Волги
«Я на войне этой проклятой столько насмотрелась, на 

три жизни хватит, - у Зинаиды Федоровны на глазах по-
являются слезы. - В Польше в Люблине довелось увидеть 
фабрику смерти Майданек. Это был кошмар, и сейчас они 
мне снятся – высокие колючие провода, вышки и вокруг 
огромные огороды с большими, как таз, кочанами капу-
сты, они пеплом человеческим опылялись, как оказалось. 
Когда мы вошли, печи еще были теплые, рвы не закопа-
ны. Столько трупов было, мне стало очень страшно. Ви-
дели вагонетки в рост человека и узкоколейку, идущую 
внутрь печей. Заглянули в сараи и только открыли ворота 
– на нас посыпалась обувь сожженных людей. Были и ла-
ковые туфельки, и детские сандалики, и ботинки. Немцы 
все умели перерабатывать. Даже волосы стригли и ма-
трасы для солдат ими набивали. А на станции мы видели 
эшелон стиранных прохудившихся носков, они везли их 
домой штопать. Аккуратность анекдотичная. И при этом 
такие зверства. На пряжках у пленных я видела надпись 
«С нами Бог». Вот ведь, какое злодейство делают, а Бога в 
свидетели берут». 

Шкуратова вспоминает, как обидно было про-
стым солдатам, когда до Берлина оставалось совсем 
чуть-чуть, и союзники, открывшие второй фронт, 
едва не опередили наши войска. «Американцам 
было полегче, им сдавались охотно, а с нами сража-
лись до последнего, - рассказывает она. -  Мы с боем 
каждый метр поливаем кровушкой, а американцы 
бегут – Люблин, Потсдам, вот уже и Берлин рядом». 

Победу Зинаида Федоровна встретила в малень-
ком городке под Берлином. Среди всеобщего лико-
вания подбежала к немке с возгласами «Фрау, криг 
капут!». Женщина хмуро посмотрела на нее и ушла. 
«Я стою и думаю, чего это она не рада? - говорит 
Шкуратова. - А потом поняла – она, может, на фрон-
те потеряла и мужа, и сына, а я ее радую – война 
закончилась, и чьей победой! Услышав об оконча-
нии боев, все начали стрелять в небо, расстреливать 
оставшиеся снаряды из автоматов, винтовок, ору-
дий. А когда прорвались к Рейхстагу – он копченый, 
разбомбленный все-таки американцами, начали на 
нем чертить».

Остался там и автограф Зинаиды Федоровны: 
«Старшина Шкуратова с Волги». А рядом – другая 
надпись: «Фриц, ты у нас был, вот мы пришли. Сер-
жант Петров с Урала». И еще множество подобных 
– каждый спешил увековечить на немецкой земле 
память о своей малой родине, мысли о которой да-
вали силы на протяжении долгих страшных дней и 
ночей ожесточенных сражений. 

А потом произошло то, что нам, представляющим 
себе тот, самый первый День Победы как нескончае-
мую радость и праздник, понять почти невозможно. 
Все заглушили моторы, и прямо на брусчатке перед 
Рейхстагом солдаты легли и просто уснули. Пото-
му что после круглосуточных боев усталость была 
неимоверная. «Храп над площадью стоял богатыр-
ский», - улыбается Зинаида Федоровна.  

В медицине – больше полувека
Свою родную Волгу Шкуратовой довелось 

увидеть только спустя 6 лет – в Советский Союз 
она вместе с группой оккупационных войск, как 
их называли, вернулась в июле 1951 года. Дело в 
том, что в Германии оставалось много наших ра-
неных. Их нужно было сначала подлечить, а за-
тем уже везти к границе и перегружать в составы, 
приспособленные для наших железных дорог, в 
Европе ведь узкоколейки. Для этих целей  наня-
ли сестер милосердия - немок. И стало слишком 
много неоправданных смертей – наши солдаты, 
выжившие под шквальным огнем противника, 
умирали от аппендицита, пневмонии, которую 
уже тогда прекрасно лечили. Тогда немок выгна-
ли, а наших санитарок и медсестер вернули, хотя 
они уже были у самого Бреста. «К нам в вагон 
пришел политработник и говорит: «Немки - се-
стры милосердия оказались совсем не милосерд-
ными. Девушки, вернитесь, вам некуда спешить. 
Все женихи ваши тут, а там, дома, карточки на 
хлеб», - вспоминает Зинаида Федоровна.  Эти 
слова оказались пророческими. Там же, в Герма-
нии Шкуратова вышла замуж. А с немецкими ме-
диками у нее теперь свои счеты – по недосмотру 
акушерки умер ее новорожденный ребенок.  

После этого она попросилась обратно домой. 
В родном городе, правда, ей быстро объяснили, 
что ее образование санинструктора для мирного 
времени не годится, и отправили учиться. Через 
4,5 года она получила диплом с правом работать 
самостоятельно, могла поехать фельдшером в 
район. Но жизнь сложилась иначе. Параллельно 
с учебой Зинаида Федоровна работала в больни-
це им. Пирогова, и одна из ее пациенток при-
гласила ее медсестрой в поликлинику на Крас-
ную Глинку. Здесь она и проработала до самой 
пенсии, профессию оставила только в 75 лет, 
отдав медицине в общей сложности 53 года. Ра-
ботала и в гинекологии, и в детском отделении, 
и на турбазе для работников завода «Электро-
щит». Несколько лет трудилась в медпункте вне-
ведомственной охраны. «Теперь они надо мной 
шефствуют, - рассказывает она. – Поздравляют 
со всеми праздниками, приносят гостинцы. А я 
шефствую над их социальным приютом для де-
тей, отнятых у родителей. Там ребятишки от 2 до 
14 лет. Один раз меня туда привезли, я глянула, а 
у них глаза, как у раненых солдат. Им тепло нуж-
но. Так и мотаюсь туда. Своих детей и внуков у 
меня нет, так на них пенсию и трачу – то конфет 
привезу, то одежду, недавно вот самокаты им по-
купала». 

С детьми у Зинаиды Федоровны вообще осо-
бые отношения. В местной школе №118 – она ча-
стый и почетный гость. Всегда с радостью встре-
чается со старшеклассниками, чтобы научить их 
жить достойно. «Наше поколение, следующее 
за нашим отличались какой-то человечностью, 
- считает она. – И я хочу, чтобы это качество в 
людях не пропадало. Мы, старики, передаем мо-
лодежи этот мир и надеемся, что они смогут его 
сберечь».

 в потСдаме 
 С выздоравливающими 

ранеными

После окончания 
курсов была 
присяга. Старшина 
медицинской 
службы Шкуратова 
получила форму, 
не рассчитанную 
на женщин, - 
обмотки, ботинки, 
брюки, и в составе 
69-й армии, 
формировавшейся 
в Куйбышеве, 
отправилась 
на фронт 
батальонным 
санинструктором

Был я ранен, и капля за каплей 
Кровь горячая стыла в снегу. 
Наши близко, но силы иссякли, 
И не страшен я больше врагу. 
Канонада то громче, то глуше,
Шел по-прежнему яростный бой. 
Медсестра, дорогая Зинуша
Подползла, прошептала: «Живой. 
Посмотри, дорогой, на Зинушу, 
Докажи, что ты, парень, герой. 
Не сдавайся ты смертушке лютой, 
Посмеемся над нею с тобой».
И взвалила на девичьи плечи, 
И во фляге согрелась вода. 
Эту встречу и тот зимний вечер 
Я забыть не смогу никогда.
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Коллектив областной клинической больницы им. Калинина и Самарская 
областная ассоциация врачей еще больше года назад выступили с этим 
предложением, и вот теперь минздрав и губернатор Самарской области 
Николай Меркушкин поддержали инициативу. Почти 30 лет Владимир 
Середавин был главным врачом и лично руководил грандиозным 
строительством нового медицинского комплекса. При нем больница 
получила статус клинической и стала базой для кафедр факультета 
последипломного образования СамГМУ. виктор Селиванов

дело вСей 
жизни
имя легендарного врача владимира Середавина  
теперь ноСит больница, которой он поСвятил 
полжизни

Спешите делать добро
Человек жив, пока живет память о нем. Добрую память о Владимире 

Диамидовиче Середавине хранят в своих сердцах десятки тысяч людей – 
его близкие и друзья, коллеги и ученики, бывшие пациенты, да, собствен-
но, все, кого сводила с ним жизнь. По большому счету имя Середавина 
могли бы носить три больницы: Тимашевская, Кинель-Черкасская и об-
ластная клиническая, которые были построены под его личным руковод-
ством.

В Кинель-Черкасском районе, где в 1960 году Середавин начинал свою 
врачебную карьеру и прошел путь от хирурга до главного врача района, 
его и сейчас считают своим, гордятся им и чтят его память. На здании 
Кинель-Черкасской центральной районной больницы установлена мемо-
риальная доска Владимиру Диамидовичу Середавину. Преподаватели Ки-
нель-Черкасского медицинского колледжа посвятили ему исследователь-
скую работу «Спешите делать добро», по крупицам собрав воспоминания о 
Середавине, о «людях, которые трудились вместе с ним в период с 1960 по 
1975 гг., студентах Кинель-Черкасского медицинского училища, которым 
посчастливилось учиться у него не только предмету хирургии, но и добру, 
справедливости, ответственности и безграничной любви к людям».

дмитрий 
купцов
главный врач 
Сокб им. в.д. Середавина:
- имидж больницы 
СкладываетСя за Счет 
качеСтва лечения. еСли мы 
будем так же отноСитьСя 
к жителям, оказывать 
Эффективную помощь, 
вСе будут помнить и имя 
владимира Середавина. 
тем более что Это 
заСлуженно

в и з и т н а я  к а р т о ч к а

владимир 
диамидович  
Середавин
(26.07.1936 - 17.01.2003)

Родился 26 июля 1936 года в с. Са-
ракташ Саракташского района Орен-
бургской области в семье служащего. В 
1955 году после завершения обучения 
в Колдыбанской средней школе посту-
пил на лечебно-профилактический фа-
культет Куйбышевского медицинско-
го института. Владимир Диамидович  
окончил его в 1960 году Куйбышевский 
медицинский институт.  После окон-
чания института до 1975 года работал 
в Кинель-Черкасском районе, где про-
шел путь от хирурга до главного врача 
района. Под его руководством были по-
строены Кинель-Черкасская централь-
ная районная и Тимашевская номерная 
больницы. Владимир Середавин осу-
ществлял строительство Самарской об-
ластной клинической больницы имени 
М. И. Калинина, где он с 1975 по 2002 
год работал главным врачом.

С 1997 года руководимая им област-
ная больница – участник Междуна-
родной программы «Партнерство ради 
прогресса», награждена призом «Золо-
тая пальма», знаком отличия «Золотое 
клише», большим призом «Гран При», 
одна из трех больниц России, где есть 
центр по пересадке костного мозга, спа-
сающий жизни обреченных, а также 
организовано эндоскопическое отделе-
ние, где успешно проводятся бескров-
ные операции. В СОКБ им. М. И. Кали-
нина внедрены и широко используются 
рентгенангиографические методы диа-
гностики и лечения.

С апреля 2002 года Владимир Диа-
мидович являлся  Почетным главным 
врачом  СОКБ им. М. И. Калинина. За-
слуги Владимира Диамидовича Сере-
давина были по достоинству  оценены  
правительством  России, руководством 
Самарской области, города Самары и 
департаментом здравоохранения.

Заслуженный врач Российской Фе-
дерации, Почетный гражданин города 
Самары. Награжден  орденами  «За за-
слуги перед Отечеством»  IV степени,  
«Дружбы народов», «Знак Почета» и 13 
медалями. 

Себя считал истинным  казаком. 
Был полковником казачьих войск и 
начальником медицинской службы 
Волжского казачьего войска. 

В. Д. Середавин  неоднократно  из-
бирался  депутатом районного, город-
ского и  областного Советов народных 
депутатов. С 1997 г. по 2001 г. являл-
ся депутатом Самарской губернской  
Думы.

 в.д. Середавин в 2014 году Стал лауреатом акции 
«народное признание» в номинации «легенда и память». 
заСлуженный врач роССии, почетный гражданин Самары 
владимир Середавин награжден орденами «знак почета», 
«дружбы народов», «за заСлуги перед отечеСтвом»  
IV Степени и тринадцатью медалями
«Нет, успокоиться, друзья, я не хочу!»

Эта строчка из стихов Середавина (мало кто знал, что Заслуженный 
врач писал стихи) как нельзя лучше его характеризует. Ведь только че-
ловек с такой неуемной энергией мог успеть столько сделать за свою в 
общем-то недолгую жизнь. В 1975 году Середавин стал главным врачом 
областной больницы им. Калинина, которая тогда располагалась в старом 
здании, построенном еще в начале ХХ века купцом-меценатом Шихобало-
вым. Беспокойный главврач сделал все, чтобы начали строить новое зда-
ние. Владимир Диамидович лично руководил грандиозным по тем време-
нам строительством больницы – в телогрейке, в резиновых сапогах, он в 
любую погоду обходил территорию строящейся больницы, видел все, знал 
все. Несмотря на давление со стороны партийного руководства, Середавин 
дважды отказался подписать акт приемки строящегося здания, что позво-
лило устранить все недоделки.

В 1981 году в эксплуатацию была сдана поликлиника на 800 посеще-
ний, в 1983 году – современный больничный комплекс, рассчитанный на 
1000 коек.

Через пять лет на территории были построены акушерский корпус на 
200 коек и педиатрический – на 380 коек. Медицинский комплекс област-
ной больницы имени М.И. Калинина был одним из лучших, одним из са-
мых современных в Советском Союзе.

В 1994 году медучреждение получило статус клинической больницы, 
стало базой для кафедр факультета последипломного образования Сам-
ГМУ. Травматология, ортопедия, поликлиническая хирургия – все отделе-
ния больницы оснащались самым современным медицинским оборудова-
нием. Для работы в больнице привлекались лучшие медицинские кадры.

Задел на будущее
Середавин считал, что будущее медицины – за новыми технологиями 

и современными научными разработками, благодаря его стараниям в по-
вседневную практику внедрены операции по пересадке костного мозга, ла-
пароскопическая хирургия, внутрисосудистые манипуляции.

В 2003 году Середавина не стало. Но заложенные традиции продолжа-
ются последователями, и сегодня больница – одно из крупнейших в По-
волжье государственное многопрофильное медицинское учреждение. Это 
целый медицинский город, который продолжает строиться. Клиническая 
больница развивается и живет в постоянном поиске новых, оптимальных 
для пациентов, видов диагностики и лечения.
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СамарСкую облаСть на чемпионате предСтавляли:
1. камеев ильдар рашидович 
Сокб им. Середавина, торакальный хирург, капитан команды
2. медведчиков-ардия михаил алекСандрович 
Сокб им. Середавина, торакальный хирург
3. кононов алекСандр Сергеевич 
Сокб им. Середавина, врач реаниматолог
4. прибытков дмитрий леонидович 
Сокб им. Середавина, СоСудиСтый хирург
5. шук николай николаевич 
Сокб им. Середавина,  врач реаниматолог
6. баишев рамиль алиевич 
Сокб им. Середавина, врач педиатр
7. петров артем владимирович 
врач СамарСкой городСкой больницы им. Семашко
8. гайСин раниС радифович 
врач Соптд ( противотуберкулезный диСпанСер), торакальный хирург
9. луговин дмитрий Сергеевич 
Соптд ( противотуберкулезный диСпанСер), лаборант
10. токарев иван юрьевич 
Сокод, врач рентгенолог 

знай наших!
футбольная команда Сокб им. Середавина 
приняла учаСтие во вСероССийСком турнире 
по мини-футболу в яроСлавле
Российские врачи в очередной раз на личном 
примере доказали свою приверженность здоровому 
образу жизни. В Ярославле состоялся чемпионат по 
мини-футболу, в котором приняла участие команда 
самарских медиков.

впечатления о турнире 
ильдар камеев капитан СамарСкой команды, торакальный хирург больницы им. Середавина:

- Все, что мы увидели на чемпионате России по мини - футболу среди врачей, 
говорит о том, что мы не только словом рекомендуем нашим гражданам зани-
маться спортом, но и на деле пропагандируем здоровый образ жизни. Мы хотим 
показать себя с лучшей стороны, хотим показать командный дух и прибавить во 
взаимопонимании. Главное, использовать на максимум наши сильные стороны 
и реализовать свои моменты, как в медицине, так и на футбольных полях. Это по-
может нам стать лучше во всех сферах деятельности… Мне лестно, что на турнире 
нам удалось познакомиться и пообщаться с врачами разного профиля и встре-
титься с семью торакальными хирургами России. По ходу турнира не возникло 
никаких проблем, всё прошло по плану, на высоком уровне. Наша цель теперь 
летом провести «Второй турнир среди врачей самарской области» и собрать до-
стойный коллектив врачей для поездки на чемпионат в следующем году.

В планах спортсменов-медиков
1. II самарский турнир по мини-футболу среди медицинских работников с 
участием детей медицинских работников - летом, посвященный Дню меди-
цинского работника;
2. Организация медицинской футбольной лиги и проведения турнира летом;
3. Турнир в г. Новокуйбышевск среди профсоюзов самарской области - сен-
тябрь 2015

28 
апреля 

2015 года 
с 12.00 до 14.00 
в кафе «калинка»  
на территории 
СамарСкой облаСтной 
клиничеСкой больницы  
им. в.д. Середавина
по адресу: 
Ташкентская,  159б

торжеСтвенное 
мероприятие, 
поСвященное 

празднованию 
70-летия победы 

в великой 
отечеСтвенной 

войне
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19-я образовательная неделя. 14.05, 18.05 - 22.05.2015
Д а т а  п р о в е Д е н и я  . . . . т е м а  м е р о п р и я т и я

14  мая . . . . . . . . . . ОтОринОларингОлОгия 
18  мая . . . . . . . . . . Хирургия 
18  мая . . . . . . . . . . терапия 
18  мая . . . . . . . . . . СкОрая медицинСкая пОмОщь 
19  мая . . . . . . . . . . акушерСтвО и гинекОлОгия 
19  мая . . . . . . . . . . ЭндОкринОлОгия  
19  мая . . . . . . . . . . гаСтрОЭнтерОлОгия 
19  мая . . . . . . . . . . пульмОнОлОгия  
20  мая . . . . . . . . . . ОфтальмОлОгия 
20  мая . . . . . . . . . . травматОлОгия и ОртОпедия
20 мая . . . . . . . . . . ревматОлОгия (ЮСБ,  рОСтамаркетинг нОркина)
20  мая . . . . . . . . . . ОнкОлОгия 
20  мая . . . . . . . . . . фтизиатрия
21 мая . . . . . . . . . . аллергОлОгия и иммунОлОгия.  педиатрия 
21  мая . . . . . . . . . . кардиОлОгия 
21  мая . . . . . . . . . . неврОлОгия 
21  мая . . . . . . . . . . пСиХиатрия и наркОлОгия
21 мая . . . . . . . . . . дерматОвенерОлОгия
22 мая . . . . . . . . . . аллергОлОгия и иммунОлОгия.  педиатрия
22 мая . . . . . . . . . . гематОлОгия
22 мая . . . . . . . . . . клиничеСкая лаБОратОрная диагнОСтика
22 мая . . . . . . . . . . ультразвукОвая диагнОСтика
22 мая . . . . . . . . . . анеСтезиОлОгия и реаниматОлОгия


